
                                

L’Arbre à Palabres du mois de septembre  2020 

 

                          Au Burkina Faso                                                               

Projets de Bernadette  

 

 Parrainages scolaires avec ASEO 

Nous continuons à aider ASEO à parrainer 35 jeunes et enfants. Malgré une baisse des 

parrainages, nous avons pu passer de 3200€ à 3500€ pour les inscriptions scolaires et l’achat 

des fournitures, en transférant des dons destinés au CWI vers ASEO comme cela avait été 

envisagé l’an passé, grâce à la location des 5 maisonnettes ! 

L’année 2020 a connu de nombreuses  difficultés  liées au Covid : fermetures des marchés, des 

écoles, couvre-feu .ASEO a aidé certains enfants en donnant du riz.Malgré 

ce contexte difficile, les enfants sont passés en classe supérieure et trois 

jeunes filles ont eu le BAC. 

 Une réunion  a été organisée pour fêter cet 

évènement 

 
 

 Cela fait maintenant 10 ans que nous sommes au côté d’ASEO ! Nous pouvons nous féliciter 

de cette réussite car sans notre présence auprès d’ASEO ces jeunes n’auraient pas pu être 

scolarisés ! Bassita  nous le rappelle régulièrement et nous allons, je l’espère, pouvoir continuer ! 

Localement ASEO demande aux familles une participation financière et organise des ventes , 

mais c’est très peu et notre présence est vraiment bénéfique. 

  Des nouveaux remplacent les anciens !   

 



 Nouvelles du Centre Wa-Iba (CWI) 

Le centre avait dû fermer de la mi-mars à début juin, comme pour les écoles, puis les 

activités ont pu reprendre pendant toutes les vacances également. 

70 enfants  sont inscrits, il y a également des jeunes qui sont venus  pour préparer  le BEPC 

dans de bonnes conditions  

 
 

Salif, le responsable local, nous écrit : 

« Le centre va très bien , les enfants aussi! 

Paraport au nombre d'enfants on n’a 70 inscrit en tous!! Pour la music on a un groupe d'enfants le samedi 10h et un 

autre à 11h!!le dimanche aussi un groupe a 10h et un autre 11h!!à cause du démarrage du potagé je suis absent au 

animation pour l'instemp mè le boulot est bien car j'ai confiance a mon equipe!! 

 Paraport a l'éducation ya 7  jeune du cartier ki vennait chaque soir faire des révisions pour le bepc ya 5 ki on eu, 

malheureusent 2 on raté!!l 

pour les enfant inscrit cp1 cp2 mercredi  CE1 CE2 samedi cm1 cm2 dimanche l'enseignement !!pour les jeu on n'a arrette 

baby foot car ça devenait dangereux pour les enfant!! Pour les attelier on les fait faire des dessins des compte 

(contes)ect!!merci à tous » 

Les locations des maisonnettes ont commencé dès le mois d’octobre 2019 et elles financent les 

animations du Centre !  

 Nouveau projet : un potager bio ! 

Salif nous présente son projet :  
 
« j'ai hérité d'une ferme de mon père a 15 km de bobo un village ki s'appelle dafinso!!  
donc grâce a l'association wa iba France j'ai pu avoir des financement pour le démarrage du potager bio !!pour le 

démarrage   on n'a planté des poivron tomate chou papaye banane!!pour l'instemp on n'a commencé les récolte des 

poivrons et tomate la vente ce fait a la ferme au femme ki vienne acheter et ensuite les revendre dans les marché mè 

pour l'instemp on vent au femme au prix chimique car leur client non pas les moyen ou ne veule pas acheté du bio car il 

trouve que c'est cher!!donc nous le but  c'est de pouvoir vendre une partie  au femme a la ferme et ensuite chercher un 



moyen de transport pour vendre l'autre partie a bobo au prix du bio pour pouvoir san sortir car le but de ce projet c'est 

que pour moi ça soit une activité professionnelle et que grâce au bénéfice on puisse faire tout les entretien du centre et a 

l'évolution du centre ! » 

Le  potager en juin 2020                                   Installation de la pompe solaire          Le château d’eau 

 

Le grillage autour du potager           Arrosage                 Récolte des poivrons et tomates fin aout 

 

Les choux sont en train de pousser, ainsi que bananiers et papayers. 

                                                                                                                                                                                   

  
 

Potager, lotissement, centre sont un trio complémentaire avec également des répercussions pour 

ASEO ! 
Et pour finir, je dirai comme Marie « Voilà un résumé de tout ce qui se construit grâce à vos dons et aux 

actions que "wa-iba" organise. Si vous jugez que tout ça vaut le coup, continuez à nous aider !MERCI 

Des ventes ont commencé à la ferme et à Bobo 

Dioulasso, dans les circuits bio 

L’achat d’une fourgonnette est 

prévu pour la vente à Bobo et le transport des 

paysans ! 



Projets de Marie  

 

COMPTE RENDU DE MON SEJOUR A KOUBRI DU 22 JANVIER AU 11 FEVRIER 2020. 

 

 

Collège "Yam-Wékré" dirigé par Eric Ouédraogo. 

 A l’heure actuelle, le collège fonctionne bien. 

L’année dernière, j’avais été interpellée par le fait que quelques collégiennes 

étaient enceintes et devaient interrompre leurs études. Une association de 

Ouagadougou était intervenue pour une sensibilisation mais aux dires d’Eric, 

beaucoup trop abstraite. 

 Nous avons imprimé des planches proposées par une association œuvrant à Bobo-Dioulasso : 

« ASAP foundation ». Ces planches sont bien illustrées et très simples d’utilisation. J’ai pu intervenir 

auprès de la classe de 3eme en petits groupes mixtes et des 5eme. Le professeur de SVT continuera 

cette sensibilisation. 

 Voici la liste des projets qui avait été établie l’année dernière.  

 

 Acheter des 

armoires métalliques  
pour chaque classe.  

 

Les livres étaient  
exposés à la poussière. 
(fait) 

Faire une 

 chape à la salle 

d'étude  (fait) 
 

Construire un bâtiment administratif distinct 

du collège pour les 

professeurs,  

           leur matériel 

personnel,  

et recevoir les parents.  

(en cours) 
 

 

 Cimenter les 

terrasses  

qui longent les salles  

de classe de façon à  

ce que ce soit moins  

poussiéreux. (fait) 
 

 Crépir les bâtiments (non fait)  Très onéreux et Eric a préféré construire le 

bâtiment administratif. 

 Forage d'un puits et installation d'un 

château d'eau sur le terrain du collège. 

L'eau serait accessible aux habitants du 

village. (non fait) 

L’association qui devait intervenir n’a pas 

donné de nouvelles. Nous pensons que la 

situation politique du pays ralentit beaucoup 

de projets. 

 

 Pour la suite des travaux, nous aiderons dans la mesure de nos possibilités à crépir les 

bâtiments déjà existant intérieur et extérieur. 



Pour cela, il est possible de payer moins cher du sable ramassé en ce moment au bord des barrages qui 

s’assèchent avant la saison des pluies. 

 

A la garderie"Toeega" de Mogtedo avec Lucien Kiemtorré 

 

 

  

 

 

 

 

 

Voici ce qui avait été décidé en 2019 : 

 Commencer une construction en dur.  Cela rassurerait les parents et les inciterait à inscrire leurs 

enfants. 

 Trouver une monitrice formée.  

 

Quand je suis arrivée en janvier 2020, j’ai eu l’immense plaisir de voir la construction terminée et 21 

enfants venant régulièrement. 

      

Pour donner une légitimité à cette garderie, je suis allée avec Lucien 

présenter le projet au chef du village. Il nous a reçus avec un conseiller municipal dans sa cour. Il nous a 

remercié mille fois. 

   

 

 

 

 

 

 

     Lucien était content de cet appui qui aura un impact certain sur la     

population.      

 



   J’ai vu également le directeur de l’école primaire qui nous a assuré que les enfants qui sortaient de 

cette garderie étaient plus dégourdis que les autres en CP1. Ils avaient appris à se détacher de leur 

maman et fréquentaient l’école régulièrement (alors que certains font l’école buissonnière au début!) 

 Suite à ça, j’ai rencontré les parents d’élèves.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Ils se sont montrés très intéressés. Cette garderie rend service aux mamans.  

Ils ont parlé de la sécurité des enfants et qui doivent être accompagnés par un adulte (il peut y avoir une 

moto qui passe, un serpent ou la tentation de faire l’école buissonnière) 

Un papa veut construire une balançoire pour la récréation. Un autre, parlant bien français faisait 

l’interprète entre le moré et le français. Pendant que nous rangions le matériel, des habitants passaient, 

curieux et découvraient puzzles et autres jeux. 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

Plusieurs parents se sont désignés pour faire partie de l’APE.  

Mr Kiemtorre Joseph (président) 

Mme Wangrawa Véronique (secrétaire) 

Mme Welbanga Thérèse (trésorière) 

 

 Plusieurs rencontres ont eu lieu entre parents, enseignante et Lucien pour mettre les choses au 

point.  Moi, j’ai été claire quand à mon rôle : avec wa-iba, je financerai la construction du bâtiment et 

l’achat du matériel(mobilier, cahiers, jeux).  

 Nous aidons au démarrage en assurant les salaires de l’animatrice Bassilatou pour cette année 

2019-2020. Pour ce qui est du règlement, de la cantine et de la participation financière des familles, 

c’est à l’association des parents d’élèves de le gérer. 

 L’animatrice continuera sa formation pour quelques matinées à la maternelle de Koubri.  

 Les parents d’élèves se sont réunis plusieurs fois et ont commencé à organiser une cantine. 

(Certains enfants arrivent le matin le ventre vide et attendent souvent le soir pour manger).  



Chaque parent devra porter une boîte de haricots, une boite de riz et une de farine de maïs plus du petit 

bois pour cuisiner.  

 Deux mamans viendront, à tour de rôle,  préparer à manger pour la récréation de 10h. 

 

FIN D’ANNEE SCOLAIRE 2019-2020 

 

Collège "Yam-Wékré" de KOUBRI 
 

 Le Burkina Faso, a été peu touché par la Covid 19 mais il y a eu confinement comme chez nous. 

Les écoles ont donc été fermées le 16 mars pendant plus de 2 mois, ce qui a bien démotivé les élèves... 

 La reprise des cours a eu lieu pour les classes d’examen seulement, le 1er juin. Ce fut un vrai 

casse-tête car pas d’eau courante dans la plupart des établissements (c’est le cas du collège), 

distanciation impossible dans des classes aux effectifs pléthoriques, où une table-banc est partagée par 

trois, voire quatre élèves  . (Heureusement qu’au collège, on s’est engagé à ce qu’il n’y ait pas plus de 50 

élèves par classe). Mais la classe a repris et les élèves de 3eme ont passé le BEPC le 14 juillet. 

Mr Ouedraogo a embauché des professeurs et a rajouté des heures d’étude pour faire rattraper le 

retard accumulé durant le confinement ...mais la motivation n’y était pas ! 

 Depuis, les résultats sont là...21 élèves sur 50 ont eu leur BEPC soit 42% alors que sur tout le 

secteur de KOUBRI, la réussite est de 27,50%. Mais, c’est sûr que c’est un résultat bien bas! 

  

 Bien sûr, de notre côté, les manifestations lucratives pour le projet n’ont pas eu lieu et la 

construction d’un bâtiment administratif commencée au début de l’année a stagné. 

Il s’agit d’un bureau pour le directeur et les surveillants,(dans lequel on peut recevoir les parents avec 

discrétion) et d’une salle des professeurs. Une pièce servira de bibliothèque. 

 

 Actuellement, la salle qui sert de bureau est une salle de 

classe. Le but est de la libérer et d’ouvrir une classe de seconde!   

Aujourd’hui grâce à la fidélité de vos dons et à la vente de  

quelque artisanat, j’ai pu envoyer 1050€ à Eric Ouedraogo  

qui a pu faire couvrir le bâtiment.  

C’est vert tout autour car c’est la saison des pluies!! 

 

 

A l’école maternelle"Toeega" de Mogtedo  

 

             Là aussi, malheureusement, les activités se sont arrêtées avec le confinement et cette petite 

école qui partait si bien s’est vue fermée. J’espère que la reprise d’octobre se fera dans la même 

dynamique que ce que j’ai vécu en février! 



             Lucien Kiemtorré a continué les travaux grâce à un virement de 900€ fait début mars après 

notre dernière manifestation théâtrale. Il a fait faire le crépi extérieur et intérieur (avec le tableau) 

comme convenu. Il a aussi récupéré et peint une 2eme armoire de rangement. 

En râclant les fonds de tiroir, je lui ai envoyé 150€ pour terminer les peintures: volets et portes pour 

l’extérieur et murs bleu et blanc à l’intérieur puis le tableau! 

                                

 

 Je viens d’apprendre qu’il y a eu une réunion des parents d’élèves pour décider de la suite et de la reprise. Un compte courant a été ouvert à la Sonaposte pour récolter les frais de scolarité et payer l’enseignante. Les enfants ont eu un repas et la balançoire a été installée! 

  

 

 

 

On attend très fort la rentrée des classes!  

Voilà un résumé fidèle de tout ce qui se construit grâce à vos dons et aux actions que "wa-iba" organise. 

Si vous jugez que tout ça vaut le coup, continuez à nous aider.  

Je vous en remercie!!!  

 

 

  

 

 

                                   
     


